

Agropecuarios sin detenerse en la recuperación ganadera

Por JUAN FARRELL VILLA
Fotos JUAN FARRELL VILLA y
EUGENIO PÉREZ ALMARALES

Comprometidos con alcanzar superior resultado, los trabajadores agropecuarios granmenses redoblan las labores en esta etapa de cierre de 2024.

La Empresa de genética y cría Manuel Fajardo, de Jiguani, tiene la misión de contribuir a la seguridad alimentaria sostenible, a partir de la producción y comercialización de sementales vacunos, de probada calidad que envían a los centros de inseminación artificial, apoyados en una fuerza de trabajo consagrada, calificada e innovadora.

"Estamos empeñados, también, en avanzar en todos los indicadores, por lo que significa para garantizar el alimento a la población y obtener la divisa imprescindible para el desarrollo económico y social del territorio", dijo Leticia Ledea Fernández, directora de la entidad, en reciente intercambio con profesionales de la prensa.

En la actividad agrícola, expresó Ledea Fernández, cumplimos en la campaña de siembra de pri-



mavera y avanzamos en la de frío, sobre todo, en los cultivos de plátano, yuca y boniato, junto a las hortalizas y granos, que resulta una premisa en el autoabastecimiento municipal.

Enfatizó que concentran los esfuerzos en resarcir los atrasos en la venta de leche y carne vacuna, con destino a la industria y al Turismo.

Julia Esther Domínguez Granda, directora de producción, refirió que están en el proceso de rehabilitación de las vaquerías y en los proyectos genéticos, con el propósito de poner la ganadería a la altura de su real posibilidad.

Añadió que aspiran a aportar, en el actual trimestre, unos seis mil litros de leche fresca, para su proceso industrial, y en la carne de res, solo les faltaban 32 toneladas, por lo cual no habrá dificultad para cumplir el plan del año.

Explicó la posibilidad de recuperación en las áreas, destinadas a la siembra de alimento animal, con caña y el king grass, desde el próximo noviembre, tras la preparación de la tierra, fuertemente afectada por la carencia de combustible y lubricante.

Además, siembran 100 hectáreas de plantas proteicas con los cultivos de moringa, morera y tithonia.

Domínguez Granda dijo que trabajarán, igualmente, en los ob-

jetivos genéticos, que es lo que le da el flujo en el crecimiento de la masa ganadera, el cual ya inició en el actual período.

"Nuestro desarrollo está basado en las potencialidades, sin descartar la participación de la inversión extranjera, ante la necesidad de financiamiento con el cual hoy no contamos".

Como proyecto más significativo refirió la utilización de semen de importación, en la raza Cebú-Bermejo y Siboney y la recuperación de la Charolaise, con la colaboración de la Universidad de Granma, el Instituto de Investigaciones Agropecuarias Jorge Dimitrov y el vínculo con diferentes instituciones científicas.

Sus animales obedecen a patrones definidos para las líneas especializadas y han alcanzado múltiples reconocimientos nacionales.

Mientras, incrementan las especies de alto valor genético con los ejemplares de Charol y Chacuba atendidos, con especial dedicación, por cinco obreros, en el área número 34, de la Unidad Empresarial de Base San José.

La Manuel Fajardo sobresale por el sostenido quehacer científico, certificación del sistema de gestión de la calidad, la bancarización e introducción con su marca Colodra en mercados competitivos.



Julia Esther Domínguez

Acopio Granma generaliza cobro electrónico en sus unidades

Por ORLANDO FOMBELLIDA CLARO (ACN)

Antes de traspasar la entrada del Mercado agropecuario (MAE) Jesús Menéndez, de Bayamo, Teddy Fuente de Guerra abre en su teléfono celular las plataformas de pago Transfermóvil y Enzona.

Una vez dentro, todo cuanto adquiere en las tarifas que abastece la Empresa de Acopio Granma lo abona mediante operaciones en línea, las cuales favorecen al cliente con bonificaciones establecidas por el Banco Central de Cuba.

En el caso de comprar a trabajadores por cuenta propia, también presentes en la instalación, el desembolso tiene lugar mediante transferencias.

La posibilidad de pagar por vía electrónica en mercados, bodegas y otros establecimientos es muy beneficiosa, máxime frente a las largas colas y otras dificultades actuales para extraer dinero en efectivo en cajeros automáticos o sucursales bancarias, subrayó Fuente de Guerra.

Rafael Mojena Cedeño, director comercial de Acopio en el territorio, afirmó que la opción de costear las compras por cualquiera de las citadas pasarelas está habilitada en la totalidad de los MAE, puntos

de venta -también conocidos como placitas- y otros sitios a cargo de la entidad.

Señaló que la modalidad gana adeptos, y muestra de ello son las ocho mil 241 acciones de pago electrónico realizadas entre los meses de enero y agosto del presente año, por valor de cuatro millones 836 mil 850 pesos; cifras superiores a las contabilizadas en igual período del pasado 2023.

El desembolso en efectivo sigue siendo la forma más utilizada por los clientes, dijo, pero dadas las bondades de los canales electrónicos, espera que estos continúen aumentando sus estadísticas.

No obstante, explicó que existe resistencia de parte de los productores a recibir, mediante esas vías, los montos correspondientes por sus entregas de viandas, hortalizas, granos y otros productos, pues, según argumentan, posteriormente se les dificulta la extracción de su dinero.

Con luces, sombras y muchos desafíos para seguir acompañando la correcta implementación del proceso de bancarización en el país, los avances en la generalización del comercio electrónico contribuyeron a que Acopio Granma mereciera la sede del acto provincial como saludo al Día del trabajador agropecuario.

ESTAMPAS
T
del **Terruño**
Por WILFREDO NARANJO GAUTHIER

El secuestro del Obispo Altamirano

El auge que tomó el llamado "comercio de rescate" que mantuvieron por muchas décadas los corsarios y piratas con los vecinos de Bayamo y de toda esta vasta comarca valiéndose de las facilidades marítimas, fue la premisa para que la bahía de Manzanillo se convirtiera en el escenario de uno de los acontecimientos históricos más relevantes del siglo XVII: el secuestro y rescate del Obispo de Cuba Fray Juan de las Cabezas y Altamirano y la muerte en combate del pirata Gilberto Girón a manos del negro esclavo de Yara Salvador Golomón.

Una de las versiones de los hechos dice que ocurrieron así: el 29 de abril del año 1604, se encontraba el entonces Obispo de Cuba Fray Juan de las Cabezas y Altamirano en el hato de Yara, precisamente inspeccionando la obra pía dejada en testamento por el Capitán Francisco de Parada, bajo el cuidado y administración de la Iglesia Católica. Le acompañaban en el recorrido su familiar Fray Diego Sánchez y el canónigo Francisco Puebla, cuando fueron sorprendidos y hechos prisioneros por el pirata francés Gilberto Girón.

Todo parece indicar que el tal Girón comerciaba clandestinamente por estos predios y al enterarse en esa ocasión que el Obispo se hallaba en Yara de inspección, consideró que siendo esta la máxima autoridad religiosa en Yara de la isla constituía una magnífica presa para solicitar a cambio un cuantioso rescate.

Así las cosas, desembarca con 26 hombres y se dirige a Yara sorprendiendo por la madrugada al Obispo y al Canónigo Puebla a quienes conduce descalzos en "ropas menores", hasta que un vecino nombrado Juan de Sifuentes se conduce del martirio del prelado y le cede su caballo para llegar hasta la mar distantes unas cinco leguas. Una vez confiados en el barco los prisioneros, el pirata Girón negoció un rescate consistente en mil cueros de reses, 200 ducados (valiosa moneda de oro de la época) y 100 arrobas de tocino y carne salada.

Ocho días después, arriba al puerto la nave del italiano Pompilio Gaetano y su parienta Jaques quienes por ser agentes principales consiguieron la excarcelación del Obispo Altamirano mediante la entrega de dos mil ducados y dejando de rehén al Canónigo Francisco Puebla.

Las salvas de todos los navíos surtos en el pueblo anuncian el acontecimiento a los expectantes feligreses de tierra adentro que se habían aglomerado en el breñoso litoral y los vecinos de Yara que era el poblado más próximo a la costa colmaron de regalos y agasajos al Obispo cuando este regresó para organizar el pago y rescate.

Al llegar la noticia a Bayamo el Alcalde Capitán Gregorio Ramos, organiza una pequeña compañía de 24 hombres de los que halló en los hatos comarcanos a Yara y junto a cuatro negros esclavos y unos pocos indios parten hacia la costa de Manzanillo.

Mandan de emisario a un "negrito" para que dé aviso a Gilberto Girón que puede bajar con el Canónigo Puebla a recoger el rescate, y al pisar tierra se entabla un furioso combate con la gente del Alcalde Capitán Ramos que le habían preparado una emboscada entre los breñales de la costa.

Solamente fue un indio la baja entre los insulares, mientras que 26 franceses perecieron y el resto huyó a bordo de un balandro. Gilberto Girón muere por una lanzada del negro esclavo Salvador Golomón, vecino de Yara, y la cabeza del pirata la lleva en una pica para exhibirla como trofeo de victoria en Yara y Bayamo.

Este hecho singular que reflejó la bravura de los residentes de esta comarca, corrió de boca en boca. Ningún tema podía interesar más en aquellos momentos a los habitantes de la isla que el secuestro del Obispo de Cuba y el ejemplar castigo infligido a sus secuestradores, a tal extremo que los épicos sucesos inspiraron al poeta canario Silvestre de Balboa, residente en la villa de Puerto Príncipe, hoy Camagüey a escribir su poema **Espejo de paciencia**, que actualmente se estudia en nuestros centros docentes como la primera manifestación de nuestra literatura cubana.

Publicado el 24 de abril de 1983

Compilación: Luis Carlos Palacios Leyva